



**INFORME DE LA SECRETARIA GENERAL DEL OPANAL
DE SU VIAJE A WASHINGTON DEL 28 AL 30 DE MARZO DE 2011.**

Durante los días 27 al 30 de marzo, viaje a Washington D.C., para participar en la Reunión sobre “Desarme y No Proliferación”, realizada en la sede de la Organización de Estados Americanos el día 28. Esta convocatoria fue realizada por la Comisión Hemisférica, en cumplimiento de las resoluciones AG/RES.2442 (XXXIX-O/09), “Consolidación del régimen establecido en el Tratado para la Proscripción de las Armas Nucleares en la América Latina y el Caribe” (Tratado de Tlatelolco); y la AG/RES.2533 (XL-0/10) “Desarme y no Proliferación en el Hemisferio).

En el marco de dicha reunión y su correspondiente seminario, tuve ocasión de reunirme con el Alto Representante de las Naciones Unidas para Asuntos de Desarme, embajador Sergio Duarte; el Secretario Ejecutivo de la Agencia Brasileño- Argentina de Contabilidad y Control de Material Nuclear (ABACC), Dr. Odilón Marcuzzo y una representante de la ONG Global Action to Prevent War; Katherine Prizeman, con quienes estamos organizando el Seminario sobre la experiencia del OPANAL. También aproveche para tener una reunión en el Departamento de Estado con la Embajadora Susan Burk, Representante del Presidente Obama para Asuntos de No Proliferación Nuclear.

En el presente Informe pongo en conocimiento del Consejo, lo más relevante de las actividades arriba mencionadas.

I. Reunión de la Comisión Hemisférica de la OEA y el Seminario sobre Desarme y No Proliferación de Armas de Destrucción Masiva

Del 28 al 30 de marzo se realizó el seminario sobre temas actuales de desarme y no proliferación de armas de destrucción masiva en el Hemisferio. El evento fue patrocinado por la Comisión de Seguridad Hemisférica de la OEA y por el Colegio Interamericano de Defensa. La Secretaria General participó en la primera jornada de dicha actividad, que se llevó a cabo el día 28 en la Sede de la Organización de los Estados Americanos y que consistió en una reunión formal de la Comisión de Seguridad Hemisférica. Los panelistas hablaron ante representantes de los miembros

de la OEA, alumnos del Colegio Interamericano de Defensa y público en general. La sesión estuvo dividida en tres partes: un análisis histórico del desarme y la no proliferación con una Conferencia del Alto Representante para Asuntos de Desarme de las Naciones Unidas, Embajador Sergio Duarte; una mesa dedicada a los asuntos globales de los diferentes tipos de armamento; y, por último, la mesa dedicada asuntos Hemisféricos en la que participó la Secretaria General del OPANAL conjuntamente con el Secretario Ejecutivo del ABACC, el Embajador Pablo Macedo y Señor O'Neil Hamilton, Coordinador de CARICOM para asuntos relacionados con la resolución 1540 del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas, Secretaría de la Comunidad del Caribe.

La Secretaria General del OPANAL habló, durante su intervención, de la importancia que ha representado el Tratado de Tlatelolco para la paz y la seguridad en el hemisferio. Enfatizó que las ZLAN son un medio y no un fin en sí mismo para lograr el objetivo final que es desarme nuclear total y general, y que hacia ese fin se perfilan los trabajos políticos del OPANAL. Señaló que, aunque todavía hay tareas pendientes de realizar para la consolidación en la región, la creación de esta Zona Libre de Armas Nucleares, la primera en su tipo, es una clara expresión de que la región en su conjunto cree que la disuasión nuclear no es una opción política, que el uso o la amenaza del uso de las armas nucleares es una violación al Derecho Internacional y al Derecho Internacional Humanitario. Al finalizar su intervención habló sobre las tres dimensiones de la agenda política del Organismo (regional, interregional y global), subrayando que “todas ellas convergen hacia el propósito final: el 0 nuclear, en el que algunos dirán que es una utopía, sí, pero realizable”.

La participación en este Foro fue muy importante ya que la Secretaria General aprovecho para poner al día en temas de agenda a los representantes de los Estados Partes de la OEA, especialmente a los miembros del OPANAL. Asimismo para reiterarles la importancia de cumplir sus obligaciones para la consolidación de la ZLAN.

II. OTRAS REUNIONES BILATERALES, ACTIVIDADES Y GESTIONES

1. Embajador Sergio de Queiroz Duarte -Alto Representante de las Naciones Unidas para el Desarme

En el marco del seminario de la OEA, la Embajadora Ubeda se reunió con el Alto Representante de las Naciones Unidas para el Desarme, Embajador Sergio Duarte, con quien conversó sobre las actividades que está llevando a cabo el Organismo, entre ellas el seminario sobre la experiencia del OPANAL que se estaría llevando a cabo en junio del presente año, en la Ciudad de México. Expreso al Embajador Duarte el interés de OPANAL de contar con su participación, a lo cual él se mostro interesado y agendó como posible fecha los días 20 y 21 de junio. También, fue

muy importante la reunión para conversar sobre la convocatoria sobre seguridad nuclear que esta convocando la OIEA a finales de junio, a propósito de los acontecimientos en Japón.

2. Con Katherine Prizeman -Global Action to Prevent War

El 28 de marzo, la Embajadora Ubeda se reunió con Katherine Prizeman, representante de la organización Global Action to Prevent War, para hablar sobre el seminario del OPANAL que se llevará a cabo en junio del presente año, que se está organizando con el apoyo de dicha organización. Durante el encuentro se explicó a Katherine los procedimientos del OPANAL para la organización y realización del seminario. Señaló que se enviará una propuesta de programa, que actualmente esta elaborando, a todos los involucrados en el proceso que se encuentran en Nueva York, de los cuales se esperarán sus observaciones. Esa propuesta la pondrá a consideración de los miembros del Consejo en la próxima sesión del 7 de abril. Se habló también del tema del financiamiento, agradeciendo el aporte que su Global Action y Soka Gakkai pudieran aportar para la realización del seminario, bajo la modalidad de costos compartidos. Durante la plática, se habló también de la posible estructura que tendrá el seminario, considerando que el objetivo final de este evento es sistematizar las buenas prácticas y lecciones aprendidas del OPANAL que sirva al propio Organismo, pero que sea también una contribución para otras ZLANs y especialmente al proceso de creación de una ZLAN en el Medio Oriente. Se habló también sobre algunos posibles participantes y sobre algunas consultas que ha estado realizando la Secretaria General con posibles panelistas, recalcando la importancia de la participación de la Sociedad Civil en el evento. Se estableció que se realizará el trabajo conjuntamente con Global Action con base en los procedimientos de trabajo del OPANAL para tener un evento exitoso y con todo el respaldo de los países Miembro

3. Con el Secretario Ejecutivo de la Agencia Brasileño-Argentina de Contabilidad y Control de Material Nuclear –Dr. Odilón Marcuzzo

La Secretaria General tuvo la oportunidad de reunirse nuevamente con el Dr. Marcuzzo y compartir sobre los procesos y agendas de ambos organismos. El Secretario Ejecutivo del ABACC reitero a la Embajadora Ubeda la invitación a participar en los actos conmemorativos del 20 aniversario de la Agencia, que tendrá lugar el 8 de julio en Foz Iguazú, con la participación de las presidentas de Argentina y Brasil. Al mismo tiempo, la Secretaria General invito al Dr. Marcuzzo a participar en uno de los módulos del Seminario sobre la experiencia del

OPANAL, quien manifestó estar muy complacido en asistir y que quedaba en espera de la invitación formal que le hiciera llegar.

4. Embajadora Susan Burk –Representante del Presidente de los Estados Unidos para Asuntos de No Proliferación Nuclear

Habiendo coordinado previamente una reunión con la Embajadora Susan Burk, nombrada especial del Presidente Obama para Asuntos de No Proliferación Nuclear, el 30 de marzo la Secretaria General se reunió en el Departamento de Estado con ella y el Sr. Scott Davis, Subdirector de la Oficina de Asuntos Multilaterales de Seguridad y Nucleares. El objetivo central fue darle seguimiento a la reunión que sostuvieron en Nueva York en el marco de la Conferencia de Examen del Tratado de No Proliferación de Armas Nucleares, sobre las Declaraciones Interpretativas que el gobierno estadounidense hizo al momento de la firma y ratificación de los Protocolos Adicionales del Tratado de Tlatelolco, especialmente en lo que respecta a las Garantías Negativas de Seguridad.

La Secretaria General manifestó a la Embajadora Burk, el interés de continuar avanzando en las conversaciones para que Estados Unidos modifique o retire las declaraciones interpretativas realizadas al artículo 3 del Protocolo Adicional II.

La Embajadora Burk explicó que la agenda de Estados Unidos en el tema de la no proliferación es muy amplia y se busca avanzar en muchos temas. Hizo referencia a la conversación que mantuvieron ambas en mayo del 2010 y dijo que habían revisado el procedimiento necesario para hacer modificaciones a las Declaraciones Interpretativas, el cual tenía que pasar a través del Senado, lo cual dificultaba un poco el proceso y había que ir paso por paso. Lo bueno es que el nuevo Start había sido aprobado y eso abría el camino para presentar la ratificación de los Protocolos Adicionales de Pelindaba y Rarotonga. Enfatizó en que había voluntad política para actualizar las declaraciones interpretativas al Protocolo II del Tratado de Tlatelolco, en el mismo sentido que lo han expresado en Revisión de la Postura Nuclear de los Estados Unidos, solo que había que esperar el momento oportuno para hacerlo. Mencionó que también se continúa negociando la ratificación del Tratado para la Prohibición Completa de Ensayos Nucleares (CTBT) y, como se ha anunciado, se buscarán nuevas reducciones de armas estratégicas con Rusia. Durante estos procesos, se analizará la postura del Senado ante estos temas para establecer la posibilidad de actualizar las Declaraciones Interpretativas del Tratado de Tlatelolco. Consideró que lo importante hoy en día son los cambios que hubo en la Revisión de la Postura Nuclear de los Estados Unidos, en la que se comprometieron a no utilizar armas nucleares contra ningún Estado que no posea dichas armas y que esté en cumplimiento del Tratado sobre la No

Proliferación de las Armas Nucleares (TNP). Subrayó que esta es la política y el compromiso actual de Estados Unidos.

La Embajadora Ubeda expresó su entendimiento al respecto y le manifestó el interés de que esa voluntad política fuera transmitida en la próxima Conferencia General del OPANAL, a la cual le estarían cursando una invitación una vez que se concrete la fecha y el lugar, que posiblemente sea Brasil y durante el mes de agosto. Señaló la importancia política y la fuerza que tiene el Tratado de Tlatelolco gracias a que sus Protocolos Adicionales fueron firmados y ratificados por las 5 potencias poseedoras de armas nucleares, y que ahora esa importancia política pasa por consolidar a América Latina y el Caribe como una ZLAN.

Ambas embajadoras acordaron mantenerse en contacto para continuar las conversaciones en esta vía. La Embajadora Burk expresó que quedan en espera de la invitación para la Conferencia General y que harían todo lo posible para enviar un representante.

Al final aprovecharon para conversar sobre la situación del Medio Oriente y las posibilidades de que se avance en los acuerdos para crear una zona libre de armas de destrucción masiva.

GUR. México D.F., 7 abril del 2011.